



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 12 septiembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: La Jornada, Excélsior, Reporte Índigo, La Razón, Reforma, El Economista, Crónica, Contra Réplica, Ovaciones, El Sol de México, El Universal, El Heraldo de México, 24 Horas.

Continúan a la baja los contagios de COVID-19/La Jornada

Al comenzar la semana epidemiológica 35, el promedio diario de contagios por COVID ayer fue de mil 792, mil menos que la anterior, por lo que se mantiene la tendencia decreciente, informó la Secretaría de Salud. Del 28 de agosto al 3 de septiembre hubo en promedio cuatro decesos diarios, mientras en la semana previa se presentaron nueve, reportó en el Informe Técnico Diario. Indicó que hasta ayer sumaron 7 millones 59 mil 348 casos de COVID desde que empezó la pandemia, al ocurrir 815 el fin de semana. Asimismo, informó que se agregaron tres decesos, por lo que se llegó a 329 mil 761. Actualmente hay 16 mil 534 casos activos. Entre los primeros lugares están la Ciudad de México, Baja California Sur, San Luis Potosí, Sinaloa y Baja California.

En lo que va de la pandemia, 258 militares murieron por COVID-19/Excélsior

En los dos años y medio, 11 mil 790 elementos han resultado afectados por contagio, defunción u hospitalización. Un total de 258 elementos del Ejército y Fuerza Aérea mexicanos fallecieron por COVID, entre el 27 de marzo de 2020 y el 10 de septiembre pasado, de acuerdo con un reporte de la Sedena. En el mismo periodo, la dependencia registró que 11 mil 531 elementos de ambas instituciones resultaron positivos al SARS-CoV-2, mientras que 3 mil 200 integrantes resultaron negativos al examen de diagnóstico. Para esta fecha, cuando la Secretaría de Salud está reportando los picos más bajos de contagios, defunciones y personas hospitalizadas, en la llamada quinta ola, la Sedena informó que sólo tiene a un elemento encamado por síntomas de COVID. De acuerdo con reportes de la Sedena, tanto el Ejército como la Fuerza Aérea suman un total 214 mil 157 elementos, por lo que los 11 mil 790 integrantes afectados, entre fallecidos, infectados y el encamado, representan 5.5% del personal.

Cobertura en riesgo/Reporte Índigo

La salud no es una prioridad para el Gobierno Federal. Así lo demuestra el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2023, en el que se proponen una serie de recortes que sin duda afectarán el bienestar de los mexicanos. Una de las áreas donde más han llamado la atención los recortes es en la de vacunación, pues a pesar de que el porcentaje de cobertura ha registrado una pronunciada caída durante el año en curso, en el documento que se entregó al Legislativo, se anuncia una reducción de más de 16 mil millones de pesos, pasando de una asignación presupuestal de 30 mil millones de pesos en 2022 a una de 14 mil millones de pesos para el próximo año. “En el caso del Programa de Vacunación del Ramo 12, el recorte está completamente fuera de la realidad que vive México: la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2021 ha puesto una alarma en el país al documentar que solamente el 27.5% de las niñas y niños de un año de edad tuvieron el esquema completo de vacunación, cuando hace una década superaba el 90%”, dice en entrevista para Reporte Índigo Éctor Jaime Ramírez Barba, diputado federal por el PAN e integrante de las comisiones de Salud y Seguridad Social.

Dinero para prioridades 4T/Reporte Índigo

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación que se integra en el Paquete Económico 2023, mismo que se presentó ante la Cámara de Diputados el pasado 8 de septiembre y que también incluye la Ley de Ingresos, la Miscelánea Fiscal y los Criterios Generales de Política Económica; mantiene un enfoque en proyectos prioritarios como el Tren Maya, obras hidráulicas y mantenimiento de las vías de comunicación. En tanto que los programas de desarrollo social de Pensión para Adultos Mayores, Programa de Becas y Sembrando Vida serán los que obtengan más recursos públicos para el siguiente año. En el caso de las dependencias federales que más presupuesto se planea asignarles son la SEP con 402 mil 277 millones, que representa un aumento de siete por ciento a lo destinado para este año, seguido de la Secretaría de Bienestar con 408 mil 290 millones, que representa un aumento de 32%, y Secretaría de Salud con 209 mil 616, un aumento de 5%. La dependencia que más incrementó en su presupuesto recibirá si no se modifica el Proyecto será la Sectur con un aumento de 115% al asignar 145 mil 555 millones de pesos.

Conoce los cobros que prevé realizar el Gobierno en 2023/La Razón

La semana pasada el Gobierno Federal presentó el Paquete Económico 2023, el cual es el conjunto de proyectos de ley y reformas que el Poder Ejecutivo, a través de la SHCP, le entrega al Poder Legislativo para su análisis, discusión y aprobación. Este Paquete Económico contiene los Criterios Generales de Política Económica, la iniciativa de la Ley de Ingresos, el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación y la Miscelánea Fiscal. Es exactamente en la Ley de Ingresos donde se encuentra la Ley Federal de Derechos, la cual establece el cobro de derechos por la prestación de servicios públicos o por el uso, goce o aprovechamiento de los bienes de dominio público de la Nación. Para el próximo año se actualizaron algunos costos por dichos derechos y se sumaron algunos nuevos, por ello aquí te decimos cuáles son y en qué consisten. Destino de los derechos sobre Minería: se establece una nueva distribución de la recaudación, siendo el 85% a la SEP y a la SSA; 5% a la Secretaría de economía; y 10% al Gobierno Federal, para programas de infraestructura.

Desdeñan atención a pobreza menstrual/Reforma

Para Mariana, la menstruación trae consigo un calvario que se agrava mes con mes, pues cada vez a su familia le cuesta más trabajo conseguir dinero para comprar toallas sanitarias y así no tener que usar trapos viejos. Desde abril de 2021, la Cámara de Diputados reformó el Artículo 114 de la Ley General de Educación, que obliga a entregar productos de higiene menstrual de forma gratuita a estudiantes de nivel básico y medio superior. Fue turnada al Senado, pero permanece en la congeladora desde entonces. Incluso, en 2020 hubo un exhorto oficial para que la Secretaría de Salud y la SEP implementaran las acciones necesarias para llevar a cabo un programa piloto de entrega gratuita de toallas sanitarias en las escuelas públicas de zonas vulnerables, oficialmente no derivó en nada. “Somos tres hermanas y mi mamá. A veces sí compramos toallas, pero somos muchas. Las económicas son de mala calidad”, recordó Mariana. La organización Menstruación Digna México ha buscado que se reconozca que en el País la pobreza menstrual provoca que miles de mujeres no tengan una buena calidad de vida, lo que deteriora su desarrollo educativo, laboral y social.

Prevén dar menos recursos en violencia contra mujeres/El Economista

Si bien el Gobierno Federal prevé, para el 2023, un incremento de 41% en términos reales para los programas y acciones destinadas a la Igualdad de Género, dicho aumento se enfocaría en los programas sociales sin favorecer la atención y prevención de la violencia contra las mujeres. Según lo proyectado en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2023, para el próximo año se prevén etiquetar recursos por 346,077 millones: 17,893 pesos al Anexo Transversal 13, enfocado en las erogaciones para la igualdad entre mujeres y hombres; 113,692 millones 376,665 pesos más que lo destinado en el 2022, cuando se le otorgaron 232,384 millones 641,228 pesos. Aunque el propio gobierno establece que estos recursos se enfocan en la lucha a favor de la igualdad y en contra de la discriminación y violencia por motivos de género de las mujeres mexicanas, es de resaltar que las erogaciones van principalmente para la entrega de apoyos sociales como el Programa “Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores”, que recibirá un presupuesto de 205,834.3 millones de pesos.

Desabasto alarmante de vacunas para niños; en el IMSS responden: “ni modo”/Independiente

Padres de familia recorren fallidamente unidades de salud en busca de vacunas para enfermedades como tuberculosis, sarampión, rubéola o paperas. El IMSS atribuye la situación a retrasos del proveedor, mientras especialistas advierten que puede haber rebrotes de estos padecimientos. Derechohabientes llevan más de un mes en busca de la vacuna triple viral (sarampión, rubéola y parotiditis o paperas) para sus hijos. Desde finales de julio, han recorrido clínicas del IMSS y centros de la Secretaría de Salud y en todos le dicen lo mismo: no hay y no saben cuándo llegará... ni modo. Malaquías López,

epidemiólogo de la UNAM y vocero de la Comisión COVID de esta casa de estudios, alerta que la escasez de vacuna BCG abre una ventana de riesgo importante para los niños no vacunados, porque la tuberculosis no está erradicada.

IMSS implanta Urgencias 24/7/Crónica, Contra Réplica

El IMSS fortalece la atención en los servicios de Urgencias con el proyecto “Urgencias 24/7 y Hospital 360” que vincula los procesos de Urgencias, Hospitalización, Auxiliares de diagnóstico (laboratorios, Rayos X, tomografía, resonancia, entre otros), consulta de Especialidades y Cirugía, a fin de brindar una atención oportuna y de calidad a las y los derechohabientes. La doctora Célida Duque Molina, directora de Prestaciones Médica del IMSS, afirmó que, por encargo del director general del Instituto, Zoé Robledo, se han realizado diversos esfuerzos para mejorar la calidad y oportunidad en todas las unidades médicas, y en particular en Urgencias “por ser un servicio prioritario, al ser la puerta de entrada de todo hospital de Segundo y Tercer Nivel de atención”.

Atiende ISSSTE urgencias en Salud mental/Ovaciones

El ISSSTE consolidó, este año, la mayor red de atención a urgencias de salud mental, colocándose a la vanguardia al favorecer un servicio eficaz, digno y con apego a derechos humanos para los derechohabientes, informó su director general, Pedro Zenteno. Para atender estos padecimientos, el titular del ISSSTE detalló que se dispone del Programa Integral de Salud Mental para los tres niveles de atención y la primera Unidad Hospitalaria de Salud Mental más grande del país dentro del Hospital General “Dra. Matilde Petra Montoya Lafragua”, en Tláhuac, Ciudad de México.

8 de cada 10 casos de cáncer de ovario se detectan en etapas de difícil cura/La Jornada

El cáncer de ovario es un asesino silencioso debido a que más de 80% de los casos se detectan en etapas avanzadas de la enfermedad, y puede que la sobrevivencia de una paciente sea de cinco años. A escala mundial, es el séptimo tumor maligno más frecuente en las mujeres, y en México ocupa el segundo lugar de las neoplasias malignas ginecológicas. De acuerdo con datos del InCAN, entre los principales factores de riesgo de sufrir esta enfermedad están la edad, pues más de 64% de los casos ocurren después de la menopausia, ser mujeres que no tuvieron hijos y que comenzaron su menstruación antes de los 12 años. El principal tipo de cáncer de ovario es el epitelial (inicia en las células que cubren el ovario) pues representa 95% de los casos, mientras 5% corresponde al padecimiento germinal (en las células internas del ovario).

Escasean las vacunas pediátricas/El Sol de México

En Morelos sólo cuatro de cada 10 menores de cinco años de edad cuentan con vacunas del cuadro básico (39%). Según el más reciente censo poblacional, en la entidad hay poco más de 177 mil niñas y niños de cero a cinco años, por lo que alrededor de 108 mil 100 no están protegidos por completo o tienen sólo uno o dos antígenos que contempla el cuadro básico. El esquema de vacunación incluye siete vacunas que deben ser aplicadas entre el día 1 de nacido hasta los cinco años. La vacuna BCG que protege contra tuberculosis se aplica al nacer y es una dosis única, aunque también las autoridades sanitarias aprueban que sea aplicada durante el primer año de vida. Hepatitis B también se aplica al nacer y contempla refuerzos a los dos y seis meses de vida. Para la Pentavalente que protege contra difteria, tosferina, tétanos, poliomielitis e infecciones por influenza tipo B- se consideran cuatro dosis a los dos, cuatro, seis y 18 meses de nacido. Si una familia busca completar el cuadro básico de vacunación de sus hijos tendría que desembolsar en el sector privado de cuatro a cinco mil pesos, aseguró María del Carmen Espinosa Sotero, infectóloga pediatra del Hospital General de México, quien compartió que en el país la brecha de menores que no cumplen su esquema de protección se agravó.

... Y contra el cáncer de próstata/Excélsior

El 31 de agosto se presentaron en México los resultados de un estudio de la darolutamida, nuevo fármaco contra el cáncer de próstata, resistente a la castración sin metástasis; dicho fármaco cuenta con la aprobación de Cofepris. “Aramis es un estudio que permitió precisamente evaluar a eficacia y seguridad de este nuevo medicamento que es un inhibidor de receptor de andrógenos en población que presentaba cáncer metastásico resistente a la castración”, explicó Yusimit Ledesma, directora médica de Bayer. “Podimos evaluar la supervivencia libre de metástasis; también hay un impacto desde el punto de vista de calidad de vida y al final lo que logramos es un impacto de la mejor tolerabilidad, logramos entender el perfil y el comportamiento de la seguridad del medicamento inhibidor de receptor androgénico”, dijo. En México, el cáncer de próstata es el más mortífero entre hombres, con casi 10 muertes por cada 100 mil habitantes, de acuerdo con el Instituto Nacional de Salud Pública.

Una carrera contra COVID-19/Reforma

“La pandemia nos ha ganado en todo”, dice, con un poco de humor ante la complejidad, la viróloga Susana López Charretón (Ciudad de México, 1957). A lo que en este caso se refiere la investigadora del Instituto de Biotecnología de la UNAM es a esa carrera entre la masiva dispersión de un virus como el SARS-CoV-2 y los esfuerzos de los científicos por entenderlo y frenarlo, siendo no pocas veces aventajados por la contingencia. Evaluar la presencia del virus en la población mexicana en esos primeros meses de incertidumbre respecto a lo que esta pandemia podía llegar a representar. Todo esto a través de una encuesta serológica, es decir, analizando muestras de sueros de pacientes proveídas por el IMSS.

Apoyar a países sin vacunas/Reforma

Si bien las vacunas han logrado aminorar la mortalidad por la pandemia, para la viróloga Susana López Charretón es insostenible confiar solo en los refuerzos. A decir de la experta, quizá se transite a una situación similar a la de la influenza, con una vacuna anual “Pero no sabemos; llevamos dos años en esto, y lo que podemos ver es que no podemos seguir poniendo refuerzos, porque es una cosa de nunca acabar. Y también es un poco egoísta, porque lo que sí es cierto es que muchas personas no tienen acceso a vacunas”, lamenta la científica, poniendo como ejemplo el caso de África, continente con menos de la mitad de su población inmunizada (...) Oscuro escenario, pues al no ampliar la cobertura de vacunación contra SARS-CoV-2 hasta el más alejado rincón tan sólo propiciará que el virus continúe circulando, y en cada nueva infección se sumen otras variantes con la capacidad de eludir la respuesta inmune.

Más inversión e investigadores/Reforma

Pese a lo escurridizo del virus, Susana López Charretón comparte que seguirán trabajando en el seguimiento de variantes en el País mediante la secuenciación de muestras. Labor realizada desde el Consorcio Mexicano de Vigilancia Genómica (CoViGen-Mex), que a los investigadores les gustaría dirigir hacia otros virus circulantes. “Saber, por ejemplo, qué tipos de influenza llegan al País es una cosa muy importante. Estamos pensando a ver si ahora transformamos el CoViGen-Mex hacia una cosa más amplia”, dice. “Es un músculo importantísimo, pero va a necesitar mucha energía; tenemos que conseguir apoyo. Digamos que todo este esfuerzo cuesta muy caro: en reactivos, en materiales, en personal”, añade. “Entonces, estamos explorándolo. Yo sí quisiera que se mantuviera, porque es una metodología que la OMS ha estado impulsando muchísimo: el poder seguir cualquier virus que ande circulando para ver por dónde anda y qué tanto varía”.

Vacunas ARNm, seguras para embarazadas/Reporte Índigo

Un estudio canadiense publicado en la revista The Lancet Infectious Diseases reveló que las vacunas ARNm contra COVID son seguras durante el embarazo. De acuerdo con el informe, las embarazadas vacunadas experimentan tasas más bajas de eventos secundarios tras la inoculación que las personas vacunadas no embarazadas de edad similar. El estudio mostró que 7.3% de las embarazadas que se aplicó una segunda dosis de la vacuna, una semana después experimentó problemas de salud que requirieron ausentarse del trabajo o de la escuela o necesitó atención médica por dolores de cabeza, en comparación con 11.3% de las mujeres no embarazadas vacunadas.

Pega en Medicina los cierres en IPN/Reforma

Estudiantes de la Escuela Superior de Medicina del IPN entrarán a su segunda semana en paro y enfrentan una mayor preocupación, pues acusan que el personal administrativo que trabajaría durante la huelga, ahora ha rechazado hacerlo al argumentar que no se siente seguro. Autoridades no les han dado certeza sobre sus trámites pendientes para becas, altas, cambios y bajas en sus prácticas hospitalarias. Inicialmente, alumnos y autoridades académicas habían establecido que el personal de áreas administrativas podría dar atención, pues decenas de estudiantes registran trámites en curso, pero el jueves los paristas no lo permitieron. Tras ello, se pidió a los directivos que se buscaran alternativas para continuar con los trámites, pero en lugar de ello, personal administrativo indicó que no consideraba que existieran las condiciones de seguridad para que se presentara, por lo que todos esos procesos quedaron en vilo.

“Galopa” la inflación en medicina privada/Reforma

Resienten alzas de hasta 15% en promedio. Enfrentan hospitales reto para contener mayores costos a sus usuarios. Con alzas de precio de hasta 15% anual en promedio para servicios médicos y medicamentos, 6 puntos arriba del 8.7% al que crece el índice general, los hospitales privados dan la batalla para mantener su presencia en el mercado, afirmó Horacio Garza Ghio, director general del Sistema de Salud. “Definitivamente la inflación sí nos está impactando”, sentenció Garza Ghio durante una entrevista. “Para tener una idea, normalmente a la inflación en el sector salud tienes que sumarle entre 4 y 6 puntos porcentuales arriba de la inflación general. Si la inflación general, por ejemplo, fuera del 5%, la de grado médico estará entre un 8 o 10%”.

Se quedan cortos apoyos a huérfanos por COVID/El Universal

De 192 mil 500 niños que perdieron a un padre durante la pandemia, solo 4 mil 875 recibieron asistencia del gobierno federal, según estimaciones, en México 192 mil 500 niños y adolescentes se quedaron en la orfandad a causa del COVID hasta octubre de 2021. Sin embargo, los apoyos a huérfanos se quedaron cortos, pues la Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar Benito Juárez informó que sólo recibieron ayuda 4 mil 875 menores de edad. Los más afectados fueron niños y adolescentes de 11 a 17 años, que concentraron 42% de los apoyos, con 2 mil 53, en este rango de edad se encuentran estudiantes de secundaria y media superior ...Otra investigación, publicada por la revista científica The Lancet, plantea un escenario más crítico: 192 mil 500 niños y adolescentes en orfandad hasta octubre de 2021, con base en datos de defunciones por COVID en México. Las autoridades respondieron a esta problemática con el otorgamiento de una beca escolar de 800 pesos mensuales, a través de la Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar Benito Juárez, en colaboración con el sistema DIF.

Enfermedad poco conocida en el país/El Heraldo de México

A pesar de que septiembre es el mes de la concientización del cáncer de ovario, en el país, cada año se reportan tres mil muertes a causa de esta enfermedad, que tiene una mortalidad de 60 por ciento, una tasa más alta que la del cáncer cervicouterino y el de mama. “Del cáncer de ovario no se habla en México”, aseveró en entrevista Adela Ayensa, directora ejecutiva de Fundación Saluati, quienes comenzaron a visibilizar este problema hace tres años: Empezó a haber una incidencia en mujeres jóvenes que acudían a La fundación”, pues 30% de los casos, se identifican en personas menores de 50 años. Se estima que, en México, al año, son diagnosticadas alrededor de 4 mil 900 pacientes, sin embargo, la Dra. Eva María Gómez, jefa del departamento de Oncología Médica del Centro Oncológico Estatal ISSEMYM, aseguró que se trata de un “infra registro, porque todos los oncólogos que vemos cáncer de ovario en el país, sabemos que estas son cifras inferiores a la real”. Además de la falta de información, otro reto que hay en tomo a este padecimiento es la sintomatología inespecífica, ya que puede confundirse con otras afecciones como colitis y gastritis, entre otros.

China: COVID-19, sequía y ola de calor/La Jornada

Después de los problemas que le sigue causando el estricto control del COVID y sus variantes a fin de lograr cero contagios, a China se le agregaron una sequía y una ola de calor sin precedentes (de más de 40 grados y sensaciones térmicas de 50), la mayor registrada los últimos 60 años. La cuenca del río Yangtsé, donde se ubican las provincias de Sichuan, Jiangxi, Zhejiang y Shanghái, habitadas por 370 millones de habitantes (más de la tercera parte de la del país) es la peor afectada. Allí se localizan grandes centros industriales y ciudades, como Chongging y Shanghái. Todos los pronósticos de los especialistas aseguran que lo vivido los últimos meses es un anuncio de que los desajustes ambientales serán mayores y frecuentes debido al cambio climático.

Se disparan 47.7% suicidios en el país durante una década/24 Horas

El estrés social es uno de los factores por lo que la población tiene, cada vez más, trastornos mentales De acuerdo con registros del Inegi, cada año en México aumenta el número de personas que comenten suicidio debido a distintas problemáticas que, aunadas a la pandemia, afectan a las sociedades actuales, explicó el experto en psiquiatría, Andrés Serrano, en el marco del Día Mundial para la prevención del Suicidio. Según datos del Instituto, en 2021, 8 mil 447 mexicanos se quitaron la vida, 47.72% más que hace una década, pues en el año de 2011 se registraron 5 mil 718 casos. La causa principal es el ahorcamiento, estrangulamiento o sofocación, seguido por disparos de arma de fuego y el envenenamiento.

Colitis persistente podría ser cáncer de ovario/Excelsior

Dolor abdominal, inflamación y sensación de estar llena, diarrea o estreñimiento, evacuaciones con sangre, necesidad incontrolable de orinar, son síntomas que muchas mujeres identificarían como una colitis, sin embargo, deberían pensarlo dos veces, si los síntomas se han prolongado por más de 15 días o su tratamiento no surte efecto podría tratarse de cáncer de ovario. A nivel mundial es el séptimo cáncer más frecuente en mujeres y a nivel regional, Latinoamérica ocupa la cuarta posición. En 2020 se diagnosticaron 4 mil 900 casos, es decir 12 casos por día. Ese año murieron 3 mil mujeres por cáncer de ovario, un promedio de siete mujeres por día, de acuerdo con cifras de la Agencia Internacional para la investigación del Cáncer. Para entender su mortalidad, comparada con el cáncer de mama en mujeres diagnosticadas, la supervivencia a cinco años es sólo de 47%, contra 90% de los casos de cáncer de mama, porque el de ovario se diagnostica avanzado.

Impulsa el PT mayor vigilancia de los derechos a la salud/La Jornada

El PT en el Senado presentó un punto de acuerdo para garantizar el derecho a la salud a quienes trabajan en el campo, principalmente a embarazadas. “Se estima que de 2 millones de personas que trabajan en el sector agrícola, 12.7% son mujeres y, con sus familias, suman 8.5 millones”, destacó la coordinadora de esa bancada en el Senado, Geovanna Bañuelos. Demandó que las autoridades relacionadas vigilen que los empleadores cumplan con las condiciones laborales y de seguridad social.

Psicología, el pilar para combatir la obesidad/24 Horas

Todo problema de sobrepeso es una incapacidad para funcionar en nuestro día a día, asegura la especialista en nutrición. Las emociones son una parte importante en la dinámica del control del peso, existen algunos padecimientos y hábitos que conjugados pueden llegar a generar trastornos alimenticios. El sobrepeso y la obesidad son enfermedades que afectan a 75.2% de los mexicanos. “De todos los problemas psicológicos sólo se atienden en un punto tan grave que ya inclusive requieren atención psiquiátrica, la realidad de los hábitos alimenticios tiene que ver con que inician con una relación no muy funcional con la comida, pero con el tiempo el no atenderse ese vínculo puede generar un problema médico como la obesidad”, comentó Carina Vázquez, especialista en psicología y nutrición de la clínica Imagine.